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经历阵痛才能良性发展

““一一剧剧两两星星””有有望望终终结结雷雷剧剧

本报讯 (记者 霍晓蕙 ) 4

月 1 9日 (本周六 )，由省委宣传
部、省文化厅、省文联、省作协
主办，省图书馆、省广播电视台
公共频道承办的大型系列公益
讲座“大众文艺讲堂”，将继续
在省图书馆开讲。本次讲座的主
题是“山东地方戏曲欣赏”，主
讲人是我省戏曲音乐理论家、作
曲家高鼎铸。

山东是戏曲大省，有30多个
不同的戏曲剧种在山东境内生
成、衍变、发展、流行，这些剧种
既有各自不同的风格特色，又都
具有“山东味”，是构成山东特
色文化的重要组成部分，也是山
东非物质文化遗产大家族中的
重要成员。本次讲座将介绍山东
戏曲剧种的声腔分类、各剧种的
主要艺术特色、历史流变情况、
主要流行区域以及目前基本情
况等。讲座中大家可以欣赏到十
余个剧种的优秀唱段。这些剧种
中既有吕剧、山东梆子、柳子
戏、柳琴戏、莱芜梆子、茂腔、柳
腔、五音戏等一直有专业剧团的
剧种，也有近几十年来鲜为人知
的扽腔、渔鼓戏、端公戏等，代
表着山东不同地区群众的审美
习惯和当地的民风民俗特点。

本期讲座的主讲人高鼎铸
从事艺术工作50余年，先后创作
戏曲、话剧、歌舞剧、电视剧音
乐作品70余部，出版《山东戏曲
音乐概论》等专著，曾任山东省
柳子剧团副团长、山东省艺术馆
馆长、《群众艺术》杂志主编，现
为中国戏曲音乐学会常务理事、
山东省非物质文化遗产保护协
会特邀专家。

本报记者 邱祎

强者欢迎弱者反对，

卫视反应两重天

对于新规，多家卫视在接
受记者采访时反应不一，浙江
卫视表示，新规对他们的影响
不大，之前很多电视剧他们都
是独播，符合“一剧两星”。湖
南卫视总编室有关人士告诉
记者，湖南卫视自制剧和独播
剧是卫视里最多的，“一剧两
星”对他们的影响也非常有
限，对于总局的新规，他们表
示欢迎。

相 比 几 个 一 线 卫 视 的
“淡定”，不少三四线卫视则
忧心忡忡。陕西卫视一位工
作人员告诉记者，一线卫视
资金雄厚，之前很多电视剧
都是独播，新规对他们影响
不大，但对于二三线卫视来
说，之前多数都是四家合买
一部剧联播，现在改成两家，
购剧成本增加一倍。“一部热
播剧一集价格在250万左右，
以前四家购剧，每家只需60
多万，现在改成两家购买，一

集就要125万，购买一部40集
的电视剧要比过去多花2000
多万，很多二三线卫视恐怕
无力承担。”

“一家卫视播出的新剧大
约在15部左右，一部就多花
2000多万，一年购剧成本至少
增加3亿元。”湖北卫视负责电
视剧采购的工作人员说，照
这个趋势，很多二三线卫视
将买不起新剧，会被迫选择
二轮剧，或者把很多年前购
买的未播剧拿出来播出。好
的新剧会被几家一线卫视买
走，长此以往，一线卫视的收
视率越来越高，收入也不断增
加，二三线卫视和他们的差距
会继续拉大。

中小制作公司叫苦，

面临出局危机

和二三线卫视一样，不少
中小影视制作公司对“一剧两
星”新规也感到担忧。北京一
家影视公司负责人张先生告
诉记者，新规会大幅度提高卫
视的购剧成本，虽然一线卫视
能负担起上涨的购剧费用，但
是对每年增加的几亿元购剧

成本，一线卫视会考虑值不值
得花这么多钱。如果他们觉得
不值得，就会把更多的精力和
资金放到自制剧上，减少购剧
投入，这样影视公司拍出的电
视剧将无法消化，很多中小制
作公司资金周转本来就紧张，
拍出的电视剧如果卖不出去，
资金无法回流，运营就会出现
困难。

另一方面，购剧价格上涨
会促使卫视提高对电视剧质
量的要求，优先挑选制作精良
的作品。大的制作公司能投入
巨资保证电视剧质量吸引卫
视购买，抢占更多市场，而中
小制作公司没有财力和演员
拍出顶级好剧，竞争力会明显
下降。“过去四家合买电视剧，
虽然有些电视剧制作粗糙，但
是因为价格不高，依然有很多
二三线卫视购买，现在价格上
去了，中小公司拍出的剧很难
卖出去。”

行业需要经历阵痛，

新规或将终结雷剧

业内人士表示，虽然新规
会让一部分卫视和制作公司

难受，但是从长远看，有利于
国产剧走上良性发展的道路。
购剧成本上涨会让卫视购剧
更加谨慎，迫使影视制作公司
提升电视剧质量，一些以前专
门拍雷剧狗血剧，走“薄利多
销”道路的小公司会被洗牌，
业内将会更加注重好的剧本
和团队，给他们提供更多的创
作空间。

此外，“一剧两星”新规
还有利于遏制目前演员片酬
过高的现象。一直以来，演员
的高片酬一直被人诟病，业
内呼吁很久却愈演愈烈，主
要原因就是电视剧生产量大
不愁卖，演员需求量大，整个
行业“虚火”旺。新规会迫使
市场进行调节，很多三四线
卫视为了生存，未来很可能
会结成联盟，想方设法压低
电视剧价格，迫使制作方降
价，挤出“虚火”。一旦电视剧
价格回归理性，会倒逼制作
方联合起来压缩成本，首当
其冲的就是动辄占投资额百
分之七八十的演员片酬。演
员片酬下降，能匀出更多费
用给制作，这样也能促使国
产剧质量提高。

大众文艺讲堂第五讲

高鼎铸讲述

山东地方戏

4月15日，国家广电总局正式下发通知，规定从明年1月1日
开始，一部电视剧最多只能同时在两家卫视播出。记者就“一剧
两星”新规采访了多家卫视和制作公司。由于新规会大幅度提
高购剧成本，多家三线卫视和中小影视剧制作公司担忧，此举
会强化一线卫视和大制作公司的优势，掐断弱势卫视和中小影
视剧制作公司的活路。而业内人士则表示，新规短期内会让行
业面临阵痛，但是长远看有利于国产剧良性发展。
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